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⚫ 【语音】 

1. 元音[а]，[о]，[у]，[э]、辅音 [п]-[б]  

[а] 发音要领：口张大，舌头自然平放。 

 

[о] 发音要领：双唇向前伸，成圆筒状，后舌部向上抬起，发音时保持唇与舌位

不动。 

 

[у] 发音要领：双唇用力向前伸，成圆筒状，开口度小，舌后缩并向上颚抬起。 

 

[э] 发音要领：发音时唇向两边舒展，舌向前移并向上颚抬起，口张开的程度比

发[а]时要小。 

 

[п] 发音要领：清辅音。发音时双唇紧闭，气流冲破阻塞成音。  

 

[б] 发音要领：浊辅音。发音时双唇紧闭，气流冲破阻塞成音。发音时声带振动。 

 

 



 

练习 1 清辅音元音拼读练习 

па-па     по-по     пу-пу     пэ-пэ   

ап-ап     оп-оп     уп-уп     эп-эп  

练习 2 浊辅音元音拼读练习 

ба-ба     бо-бо     бу-бу      бэ-бэ 

练习 3 清浊辅音对比练习 

па-ба     по-бо     пу-бу      пэ-бэ 

 

2. 音节和重音 

词可以分为音节。一个词里有几个元音就有几个音节。辅音是音节的组成部

分，它不能单独构成音节。例如：ма́ма 这一词中有两个元音，所以就是两个音

节。 

由两个或两个以上音节构成的词发音时，其中一个音节的元音音响持续时间

较长，音质清晰，发音器官的肌肉比较紧张，这种现象叫重音。 

带重音的音节称为重读音节，其余的叫非重读音节。 
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⚫ 【语音】 

1. 元音 [и], [ы]  

[и] 发音要领：发音时舌向前移并向上腭抬起，口微微张开。 

   

[ы] 发音要领：发音时中舌部及整个舌背向上腭高高抬起，唇角向两边微咧。发

音过程中舌的位置不要移动。 

   

2. 辅音 [м], [н], [т]-[д], [к]-[г] 

[м] 发音要领：鼻音。发音时双唇紧闭气，流通过鼻腔成音。 

 

[н] 发音要领：鼻音。发音时前舌部贴上齿背和齿龈，气流通过鼻腔成音。 

 

[т] 发音要领：清辅音。发音时前舌部贴上齿背及齿龈，气流冲破阻塞成音。 

 

[д] 发音要领：浊辅音。发音时前舌部贴上齿及齿龈，气流冲破阻塞成音。发音

时声带振动。 

 



 

[к] 发音要领：清辅音。发音时舌后部向上抬起与软腭前沿紧贴，气流冲破阻塞

成音。 

 

[г] 发音要领：浊辅音。发音时后舌部向上抬起，与软腭前沿紧贴。发音时声带

振动。 

 

元音辅音拼读练习 

ни – ни    ми – ми    ти – ти    ди – ди    ки – ки    ги – ги      

мы – мы   ны – ны    ты – ты   ды – ды 

清浊辅音区别练习 

ти – ди  ки – ги  та – да  ка – га  ту – ду  

单词拼读练习 

кто, он, она, оно, окно, пока, утка, комната, как, так, кот 

 

⚫ 【语法】 

名词的性（1） 

名词是表示事物名称的词类，俄语中的名词分为动物名词和非动名词。 

表示人和动物的名词为动物名词，如 Али́са, ма́ма, поэ́т；其他名词（包括植

物名称）统称为非动物名词，如 тома́т。 

俄语名词有性的区别。单数名词分为阳性、阴性、中性。它们的属性一般可

以根据单词的结尾字母来确定。 

（1）词干末尾是硬辅音的名词，属于阳性名词。如：дом 房子，поэ́т 诗人； 

（2）以-а 结尾的名词属于阴性名词。如：ко́мната 房间； 

（3）以-о 结尾的名词属于中性名词。如：окно́ 窗户。 

（4）表示人的名词或者人名按照其自然属性分为阳性和阴性：Али́са 阴性名词

па́па 阳性名词。 

思考题：说出下列单词的性。 

тома́т, у́тка, Анна, Анто́н, молоко́ 
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⚫ 【语音】 

1. 辅音 [с]-[з], [ф]-[в], [л], [х], [р] 

[с] 发音要领：清辅音。发音时舌前部与上齿及上齿龈靠近形成缝隙，舌尖

触下齿，气流通过窄缝成音。 

 

[з] 发音要领：浊辅音。发音时舌前部与上齿及上齿龈靠近形成缝隙，舌尖

触下齿，气流通过窄缝成音。发音时声带振动。 

 

[ф] 发音要领：清辅音。发音时上齿轻触下唇里沿，气流通过唇齿间的缝隙

成音。 

 

[в] 发音要领：浊辅音。发音时上齿轻触下唇里沿，气流通过唇齿间的缝隙

成音。发音时声带振动。 

 

[л] 发音要领：浊辅音。发音时前舌部与上齿背及齿龈紧贴。舌后部抬起似

发[ы]、[у]状。舌中部凹下，舌体似勺形。发[л]时前舌部与后舌部都用力。 

 



 

[х] 发音要领：清辅音。发音时后舌部与软腭前沿形成缝隙，气流擦过缝隙

成音。 

 

[р] 发音要领：浊辅音。发音时前舌部抬起，气流冲击前舌部，使之颤动。

发音时声带振动。 

 

元音辅音拼读练习 

са – со – су – сэ      за – зо – зу – зэ  

фа – фо – фу – фэ    ва – во – ву – вэ   

ла – ло – лу – лэ     ха – хо – ху – хэ  

ра – ро – ру – рэ  

单词拼读练习 

суббо́та, соба́ка, стака́н, су́мка, ва́за, заво́д, Москва́, вот, два, бу́ква, авто́бус, 

вы́ставка, вокза́л, фо́то, ко́фта, фонта́н, рабо́та, у́тро, у́рок, па́спорт, го́род, 

гора́, друг 

2. 浊辅音的清化及清辅音的浊化 

(1) 浊辅音清化 

浊辅音在词末或处于清辅音之前要发成相对应的清辅音。例如: [в]要发成[ф]，

[д]要发成[т]，[б]要发成[п]，[з]要发成[с]等等。这种现象称为浊辅音的清化。 

(2) 清辅音浊化 

清辅音处于浊辅音之前([м], [н], [л], [в], [р]除外)，要发成相对应的浊辅音。

例如: [т]要发成[д]，[к]要发成[г]等。这种现象称为清辅音浊化。如:о́тдых, вокза́л。 

 

 

 



 

Level 1 

第 4 课 Урок 4 

⚫ 【语音】 

1. 辅音 [й], [ц] , [ш]-[ж] 

[й] 发音要领：浊辅音。与元音[и]近似，区别在于发[й]时中舌部更加紧张，

抬得比[и]高，气流比[и]强。 

 

2. 元音 [я], [ю], [е], [ё] 

元音字母 я, ю, е, ё 的读音： 

я = йа    ю = йу    е = йэ    ё = йо 

 

3. 辅音[ц] , [ш]-[ж] 

[ц] 发音要领：清辅音。发音时前舌部与上齿背紧贴形成阻塞似发[т]状，然

后阻塞启开成缝隙似发[с]状，气流擦过缝隙成音。 

  

 



 

[ш]-[ж] 发音要领：相对应的清浊辅音。发音部位相同。发音时舌尖向上翘

起，舌前部接近硬腭，舌后部向上抬起，双唇圆撮向前伸，气流通过缝隙成

音。发[ж]时声带振动。 

 

元音辅音拼读练习 

ца – цо – цу – цэ – цы       ац – оц – уц – эц – ыц – иц  

ша – шо – шу – ше [шэ] – шё [шо] – ши [шы]  

аш – ош – уш – эш – ыш – иш  

жа – жо – жу – же [жэ] – жё [жо] – жи [жы]  

※ 注意： 

（1）ц, ш 和 ж 后面无论是什么字母它们都永远发硬辅音。 

（2）ц, ш 和 ж 不与 я, ю 相拼。ш 和 ж 书面上不与 ы 相拼写。 

（3）ц, ш 和 ж 之后的 и, ё 分别读作[ы], [о]的音。 

如：цирк (马戏团), у́жин（晚饭）。 

（4）ц, ш 和 ж 之后的 е 有重音时读[э]，如：цех。 无重音时读近似[ы]的音。

如：центр (中心), цена́ (价格)。 

 

单词拼读练习 

наш, ваш, что, шкаф, Ната́ша, Ма́ша, гру́ша, ша́пка, Шанха́й, карто́шка, ко́шка, 

шко́ла, муж, жена́, инжене́р, нож, то́же, живу́, живу́т, цех, конце́рт, яйцо́, сайт, 

Евро́па, по́езд, но́вый, но́вая, но́вое, како́й, кака́я, како́е 
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1. 人称代词 

人称代词 я（我）, ты（你）, он（他）, она́（她）, оно́（它）, мы（我们）, 

вы（你们\您）, они́（他们）用来指出某人或某事，他有三个人称，有性(单数第

三人称)、数的区别以及格的变化。 

 

2. 物主代词 

（1）物主代词 мой（我的）、твой（你的）、 наш（我们的）、 ваш（你们的

/您的）有性、数、格的变化，与名次连用时应与该名词保持性、数、格一致。 

 

мой моя́ моё мои́ 

твой твоя́ твоё твои́ 

наш на́ша на́ше на́ши 

ваш ва́ша ва́ше ва́ши 

 

例句： 

1) Это мой па́спорт. 这是我的护照。 

  Я поэ́т. 我是诗人。省略判断动词 “есть”（是）。 

2) Это моя́ шко́ла. 这是我的学校。 

3) Это твоё молоко́. 这是你的牛奶。 

4) Это на́ши ко́мнаты. 这是我们的房间。 

 

（2）物主代词 его́（他的\它的）、её（她的）、их（他们的）没有性、数、格变化。 

※注意： его́ 读成 [ево́] 

его́ дом (阳), его́ комната (阴), его́ бананы (复) 

 



 

3. 形容词 

（1）形容词有性、数、格的变化。（-ый, -ая, -ое, -ые） 

 

но́вый но́вая но́вое но́вые 

ста́рый ста́рая ста́рое ста́рые 

 

（2）形容词与名词连用时应与该名词保持性、数、格一致。 

如：но́вый стол (阳), но́вая маши́на (阴) 

例词：ста́рый дом（老房子）, ста́рая ко́мната（旧房间）, но́вое окно́（新窗户）, 

но́вые маши́ны（新汽车） 
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⚫ 【语音】辅音 [ч], [щ], [ь], [ъ]  

[ч] 发音要领：清辅音，软辅音，发音时舌中部向上抬起，舌前部贴上齿龈，

形成阻塞，双唇前伸，气流通过时，阻塞微启，气流自缝隙摩擦而过。初练

时应尽量将尾音发长。 

 

[щ] 发音要领：清辅音，软辅音，发音时舌中部向上抬起，其发音方法与发

[ч]的尾音相同。 

 

※注意 [сч]在单词里读作[щ]，如 сча́стье 读作[ща]стье，表示幸福。 

 

[ь] 软音符号 

 

[ъ] 硬音符号 

 

俄语中的硬辅音和软辅音的区别如下： 

（1）硬音符号之前的辅音是硬辅音，如 бъя。 

（2）软音符号之前的辅音是软辅音，如 мья。（注意 мат 与 мать 的差别） 

（3）辅音[ж], [ш], [ц]永远是硬辅音。 

（4）辅音[ч], [щ]永远是软辅音。 

 



 

⚫ 【语法】疑问代词 чей 

（1）疑问代词 чей 有性、数、格的变化。 

 

чей чья чьё чьи 

 

（2）疑问代词 чей 与名词连用时应与该名词保持性、数、格一致。 

Чей этот па́спорт? 这是谁的护照？ 

Чья это ру́чка? 这是谁的钢笔？ 

Чьё это я́блоко? 这是谁的苹果？ 

Чьи это часы́? 这是谁的手表？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Level 1 

第 7 课 Урок 7 

 

 



 

⚫ 【语法】动词第一变位法 

俄语动词随人称和数的不同，其词尾发生变化，这种变化称为动词变位。 

动词的原始形式叫动词不定式。 

动词有两种变位方法:第一变位法和第二变位法。 

 

动词第一变位法如下： 

      不定式  

人称 
рабо́тать чита́ть 词尾 

я рабо́таю чита́ю -ю (或-у) 

ты рабо́таешь чита́ешь -ешь 

он (она́, оно́) рабо́тает чита́ет -ет 

мы рабо́таем чита́ем -ем 

вы рабо́таете чита́ете -ете 

они́ рабо́тают чита́ют -ют (或-ут) 

 

有些动词变位特殊，须一一记住。如 жить： 

я живу́                      мы живём 

ты живёшь                  вы живёте 

он (она́) живёт               они живу́т 
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⚫ 【实践】 

1. 对话 Диалог 

- Здра́вствуйте, Ни́на! 

- Здра́вствуйте, Ира! Кто э́то? 

- Это мой брат. 

- Как его́ зову́т? 

- Его́ зову́т Анто́н. 

- Он рабо́тает? 

- Да, он рабо́тает на заво́де. 

- Как он рабо́тает? 

- Очень хорошо́. 

※ 要点： 

1. Здра́вствуйте! 您好！ 

2. Как его́ зову́т? 他叫什么名字？Как тебя́ зову́т? 你叫什么名字？ 

3. рабо́тать 工作 

4. да 是,  нет 否 

5. 前置词 на+第六格，本意表示在物体的表面、上面，如：на столе́ 表示在桌子

上，на заво́де 表示在工厂里(此处为固定搭配)。 

6. о́чень 很，非常；хорошо́ 好 

※ 译文 

- 您好，妮娜！ 

- 您好，伊拉！这是谁？ 

- 这是我的哥哥（弟弟）。 

- 他叫什么名字？ 

- 他叫安东。 

- 他工作了吗？ 



 

- 是的，他在工厂里工作。 

- 他工作的怎么样？ 

- 非常好。 

 

2. 课文 Текст 

Это моя́ подру́га. Её зову́т Али́са. Она́ рабо́тает в университе́те. Она́ живёт в 

Москве́. Она́ лю́бит игра́ть в ша́хматы и слу́шать му́зыку. Вот она́, она́ стои́т у 

фонта́на и чита́ет кни́гу на ру́сском языке́. 

※ 要点： 

1. подру́га 女朋友（指女性朋友）де́вушка 女朋友（男女朋友间） 

2. 前置词 в+第六格，表示在物体里或空间内，в университе́те 在大学里 

3. игра́ть в ша́хматы 下象棋 игра́ть в+第四格表示玩……, игра́ть в футбо́л（踢足

球）игра́ть в баскетбо́л（打篮球）   

4. слу́шать му́зыку 听音乐 

5. люби́ть+动词不定式（原形）表示喜欢做某事 

6. вот（语气词）这就是，你看 

7. 前置词 у+第二格表示在……旁边，у фонта́на 在喷泉的旁边 

8. на ру́сском языке́ 用俄语，这里是 на+第六格，表示用某种语言 

чита́ть/говори́ть на ру́сском языке́ 读/说俄语 

  ру́сский язы́к 俄语 

 

⚫ 【语法】及物动词、不及物动词 

俄语中的动词除了要变位，每个动词都还有自己的接格关系，分为及物动词

和不及物动词。及物动词后面要求直接接第四格名词，如：слу́шать му́зыку。而

不及物动词后面要求名词是带前置词的第六格或者是带前置词的第四格形式，如

рабо́тать, игра́ть, жить 就不是及物动词，рабо́тать на заво́де, игра́ть в ша́хматы, 

жить в Москве́。 

 

 



 

⚫ 【语音】元音[а]和[э]的弱化 

元音[а][э]在软辅音后（即字母 я, е）在非重读音节的弱化规则如下： 

（1）я, е 在重读音节前第一音节读成短 и； 

（2）я, е 在其他非重读音节读成更短、更弱的 и。 

例如：язы́к, теа́тр 
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⚫ 【语音】 

1. 软辅音 [м’] [н’][т’] [д’]  

软辅音发音特点是发任何软辅音，舌中部都要向上抬起，这是关键动作。 

[м’] 发音要领：舌中部向上抬起，其他发音方法与其对应的硬辅音相同。 

[н’] 发音要领：舌中部向上抬起，其他发音方法与其对应的硬辅音相同。 

[т’] 发音要领：舌中部向上抬起，其他发音方法与其对应的硬辅音相同。 

[д’] 发音要领：舌中部向上抬起，其他发音方法与其对应的硬辅音相同。 

（1）音节拼读练习 

мя – мё – мю – ме – ми          ня – нё – ню – не – ни  

тя – тё – тю – те – ти            дя – дё – дю – де – ди  

（2）单词拼读练习 

мя́со, мир, и́мя, Ми́ша, метро́, днём, вто́рник, дни, ку́хня, оди́н, нет, снег, 

Интерне́т, собра́ние, худо́жник, оте́ц, юг, темно́, теа́тр, текст, ти́хо, ра́дио, 

де́душка, ба́бушка, где, де́вушка, де́ти, де́лать, тетра́дь, гость, жить, знать, 

отдыха́ть, у́жинать 

 

2. 软辅音[п'] [б'] [ф'] [в'] [р'] 

（1）音节拼读练习 

пя – пё – пю – пе – пи            бя – бё – бю – бе – би  

фя – фё – фю – фе – фи           вя – вё – вю – ве – ви  

ря – рё – рю – ре – ри  

（2）单词拼读练习 

пи́во, проспе́кт, переры́в, Пётр, пять, компью́тер, Фёдор, шофёр, буфе́т, конфе́та, 

о́бувь, обе́дать, Ве́ра, ве́чером, четве́рг, весна́, весно́й, Ви́ктор, Ви́тя, живём, 

живёт 

 

 

 

 



 

⚫ 【语法】 名词的性(2)  

性 结尾 例词 

阳性 

硬辅音 

-й (-ий) 

-ь 

дом 

музе́й (санато́рий) 

слова́рь 

阴性 

-а 

-я (-ия) 

-ь 

ко́мната 

пе́сня (аудито́рия) 

тетра́дь 

中性 

-о 

-е (-ие) 

-мя 

окно́ 

мо́ре (общежи́тие) 

вре́мя 

 

※要点 

1. 阳性名词以硬辅音、-й、-ий、-ь 结尾； 

2. 阴性性名词以-а、-я、-ия、-ь 结尾； 

3. 中性名词以-о、-е、-ие、-мя 结尾； 

4. 以-ь 结尾的名词属阳性还是属阴性要查字典，逐一记住。 
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⚫ 【语法】名词单数第六格 

1. 名词单数第六格的用法如下： 

名词第六格称为前置词格，名词第六格永远与要求第六格的前置词连用。 

2. 要求接第六格的常用前置词： 

1) 前置词 в 加名词第六格表示“在……里” ，如 в университе́те 在大学里； 

2) 前置词 на 加名词第六格表示①“在……上”，如 на столе́ 在桌子上； 

②“乘坐某种交通工具”，如 на авто́бусе 乘坐公交车； 

3) 前置词 о(об)加名词第六格表示“关于……”； 

4) 前置词 при 加名词第六格表示“在……情况下，当着……面”； 

3. 名词单数第六格的变化规则 

1) 以硬辅音结尾的阳性名词加-е，如：дом – о до́ме, парк – в па́рке, на заво́де, на 

столе́, на проспе́кте 等。 

2) 以-й, -ь 结尾的阳性名词、以-а, -я 结尾的阴性名词、以-о, -е 结尾的中性名词

词尾变成-е，如：музе́й – о музе́е, слова́рь – в словаре́, ко́мната – в ко́мнате, пе́сня 

– о пе́сне, мо́ре – о мо́ре 等。 

3) 以-ь 结尾的阴性名词词尾变成-и，如：жизнь – о жи́зни, в тетра́ди, на пло́щади

等。 

4) 以-ий, -ия, -ие 结尾的名词词尾都变成-ии，如：санато́рий – в санато́рии, 

аудито́рия – в аудито́рии, в общежи́тии 等。 

5) 以-мя 结尾的中性名词词尾变成-мени，如：вре́мя – о вре́мени, и́мя – об и́мени

等。 

第一格 第六格 词尾 说明 

банк 

Кита́й 

по́ле 

у́лица 

де́вушка 

о ба́нке 

о Кита́е 

о по́ле 

об у́лице 

о де́вушке 

-е 

以硬辅音、-й、软

音符号-ь 结尾的

阳性名词，以-о,  

-е 结尾的中性名

词, 以-а, -я 结尾



 

дере́вня 

води́тель 

се́ло| 

о дере́вне 

о води́теле 

о селе́ 

的阴性名词变单

数第六格时，词

尾为-е。 

пло́щадь 

крова́ть 

о пло́щади 

о крова́ти 

-ии 

以-ь 结尾的阴性

名词、-ия 结尾的

阴性名词、-ие 结

尾的中性名词变

单数第六格时，

词尾为-ии。 

Япо́ния 

зда́ние 

о Япо́нии 

о зда́нии 

 

※注意： 

1) 前置词 o 后面的名词如果以 а, о, у, э, и 开头，则 o 后面需要加辅音 б，如 об 

аудито́рии； 

2) 有些词在变格时元音 о 或 е 脱落，如：отец – об отце́, рынок – о ры́нке； 

3) 个别名词第六格词尾不是-е，而是带重音的-у (-ю)，сад – в саду́, мост – на мосту́； 

4) на 的固定搭配：на заво́де（在工厂里）, на по́чте（在邮局里）, на вокза́ле（在

火车站里）, на ро́дине（在家乡）, на о́строве（在岛上）, на се́вере（在北方，表

方向都用前置词 на）, на конце́рте（在音乐会上）, на факульте́те ру́сского языка́

（在俄语系）, на ка́федре（在教研室里）  
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⚫ 【语法】 

1. 前置词 

前置词是虚词的一种，没有形态变化，用以表示名词、代词、数词与句中其

他词之间的语法联系和各种意义关系。 

要求接第六格的常用前置词： 

5) 前置词 в 加名词第六格表示“在……里” ，如 в институ́те 在学院里； 

6) 前置词 на 加名词第六格表示①“在……上”，如 на столе́ 在桌子上； 

②“乘坐某种交通工具” на автобусе 乘坐公交车；③固定搭配 на заво́де； 

7) 前置词 о (об)加名词第六格表示“关于……”，如 ду́мать о рабо́те 想关于工作的

事情； 

8) 前置词 при 加名词第六格表示“在……情况下，当着……面”； 

 

2. 人称代词第六格 

人称 

代词 
я ты он, оно́ она́ мы вы они 

第六格 обо мне о тебе́ о нём о ней о нас о вас о них 

 

例句： 

1. Они зна́ют обо мне. 他们知道我。 

2. Это Москва́. О ней мы ча́сто говори́м. 这是莫斯科，我们经常说起它。 

※知识要点 

1) 前置词 o 后面的人称代词如果开头是两个辅音连缀，那么 o 变 обо； 

2) знать 知道，了解 

3) сад (阳性) – он  

река́ (阴性) – она́  

мо́ре (中性) – оно́   
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⚫ 【语法】名词的数 

大多数俄语名词通常有单数和复数两种形式。单数形式通常表示一个人或一

件事物；复数形式表示两个或两个以上的人或事物。名词单、复数各有不同的词

尾形式。名词的复数没有性的区别。 

1. 名词复数变化规则 

单数 复数 词尾 说明 

студе́нт 

биле́т 

студе́нты 

биле́ты 
-ы 

硬辅音结尾加-ы 

у́лица 

ко́мната 

у́лицы 

ко́мнаты 
-а  变 -ы 

вещь 

слова́рь 

музе́й 

дере́вня 

ве́щи 

словари́ 

музе́и 

дере́вни 

-и 

-ь 

-й  变 -и 

-я 

ме́сто 

окно́ 

места́ 

о́кна 
-а -о  变 -а 

по́ле 

зда́ние 

поля́ 

зда́ния 
-я -е  变 -я 

※注意 

1) г, к, х 及 ж, ш, щ, ч 后面不能写-ы，而要写-и，例如： 

парк – па́рки, эта́ж – этажи́ 

2) 有些名词变复数后，重音移动，例如： 

врач – врачи́, о́зеро – озёра, ме́сто – места́ 

3) 有些阳性名词的复形式不是-ы (-и), 而是-а (-я)，这时重音移动至词尾-а (-я)上， 

例如：го́род – города́, учи́тель – учителя́ 

4) 有些名词的复数形式以-ья 结尾，例如： 

брат – бра́тья, друг – друзья́, дерево – дере́вья, стул – сту́лья, сын – сыновья́  



 

5) 有些外来词不变化，例如： 

пальто́, кино́, метро́ 

6) 有些名词的复数形式比较特殊，例如： 

дочь – до́чери, мать – ма́тери, хозя́ин – хозя́ева 

7) 以-ец 结尾的名词 

如果-ец 前为元音字母，е 改为 й，再加词尾-ы，例如：кита́ец - кита́йцы； 

如果-ец前为辅音字母，去掉 е，再加上词尾-ы，例如：иностра́нец - иностра́нцы 

8) 带有后缀-анин (-янин)结尾的名词，变复数时-анин (-янин)改为-а(-я)не，例如： 

россия́нин – россия́не  

9) 以-мя 结尾的中性名词，变化特殊，例如： 

и́мя – имена́, вре́мя – времена́ 

 

2. 名词复数形式的意义和用法 

1) 复数形式表示两个以上的事物。例如：На столе́ лежа́т кни́ги и словари́. 桌子

上放着书和词典。 

2) 有一些名词只有复数形式，例如：очки́（眼镜）, брю́ки（裤子）, но́жницы

（剪刀）, во́рота（大门）, ша́хматы（国际象棋）, часы́（表）, де́ньги（钱）, 

ду́хи（香水）, кани́кулы（假期）, су́тки（一昼夜） 

3) 物质名词、抽象名词用于复数时具有特殊意义。 

①一些物质名词用于复数时表示“种类”，例如：ра́зные чаи́（各种茶） , 

минера́льные во́ды（各种矿泉水） 

②某些物质名词、抽象名词用于复数形式可表示现象的强大，持续时间长，

程度加剧，例如： 

Моро́зы продолжа́лись весь янва́рь.整个一月一直是那样寒冷。 

4）表示“姓氏”专有名词的复数形式，表示“家族”、“一家人”，例如： 

   Здесь живу́т Ивано́вы. 这里住着伊万诺夫一家。 
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⚫ 【语法】动词的第二变位法 

适用：绝大多数以-ить 结尾的动词适用于第二式变位。 

方法：变位时把词尾-ть 和前面的元音去掉，然后加上第二式变位对应的人称词

尾 -ю(-у), -ишь, -ит, -им, -ите, -ят(-ат)。 

 

人称 говори́ть учи́ться находи́ться 词尾 

я говор-ю́ уч-у́сь нахож-у́сь -ю(-у) 

ты говор-и́шь у́ч-ишься нахо́д-ишься -ишь 

он, она́ (оно́) говор-и́т у́ч-ится нахо́д-ится -ит 

мы говор-и́м у́ч-имся нахо́д-имся -им 

вы говор-и́те у́ч-итесь нахо́д-итесь -ите 

они́ говор-я́т у́ч-атся нахо́д-ятся -ят(-ат) 

  

※注意 

① 属于第二变位法的动词如下： 

i 大多数以 -ить 结尾的动词: говори́ть [说] , стро́ить [建设] , спеши́ть [急忙]等; 

ii 少数以 -еть 结尾的动词: смотре́ть [看] , висе́ть [挂着] , лете́ть [飞] , ви́деть [看

到] , сиде́ть [坐]等; 

iii 少数以 -ать 结尾的动词: лежа́ть [躺], бежа́ть [跑] , спать [睡觉] , дыша́ть [呼

吸]等 。 

② 词尾前的辅音字母为 ж, ш, ч, щ 时, 单数第一人称词尾为-y , 复数第三人称

词尾为-ат。 

③ 带 -ся 的动词与不带 -ся 动词变位方式相同。在辅音字母后加 -ся, 元音字

母后则加-сь。 

④ 有些动词变位时, 第一人称词尾前的辅音发生音变 , 这种现象就叫做语音交

替。例如: 

т - ч ( шути́ть - шучу́ )               д - ж ( ходи́ть - хожу́ ) 

с - ш ( проси́ть - прошу́ )             з - ж ( вози́ть - вожу́ )  



 

ст - щ ( пусти́ть - пущу́ )             б - бл ( люби́ть - люблю́ ) 

п - пл ( купи́ть - куплю́ )             в - вл ( гото́вить - гото́влю ) 

м - мл ( корми́ть - кормлю́ )  

⑤ 当不定式重音在-ить 上时： 

如果在变位时同时发生了语音交替，那么单数第一人称重音在词尾, 其他人称重

音前移一个音节 , 例如: ходи́ть, хожу́, хо́дишь;  

如果变位时无语音交替, 重音则全在词尾上, 例如: говори́ть，говорю́，говори́шь。 
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⚫ 【语音】软辅音[с'] [з'] [л'] [к'] [г'] [x'] 

复习软辅音和硬辅音的发音区别： 

相对于硬辅音，我们在发软辅音时，舌头的中部要向上抬起。 

[с] - [с']，[з] - [з']，[к] - [к']，[г] -[г']  

跟读单词，注意模仿。 

о́сень, о́сенью, спаси́бо, Росси́я, такси́, здесь, семья́, сестра́, сейча́с, сего́дня[во], 

ме́сяц, зима́, зимо́й, Азия, о́зера, газе́та, музе́й, магази́н, фи́льм, телефо́н, ле́то, 

ле́том, хлеб, библиоте́ка, по́ле, ма́льчик, ию́ль, ру́бль, ско́лько, то́лько, ту́фли, 

у́лица, Алёша, писа́тель, учи́тель, во́семь, де́сять, люби́ть 

 

⚫ 【语法】非动物名词单数第四格 

1. 动物名词和非动物名词 

动物名词表示人和动物的名称，例如：челове́к（人），студе́нт（大学生），соба́ка

（狗），回答 кто 的问题。 

非动物名词就表示人和动物以外的各种事物名称，例如：окно́（窗子），дождь（雨），

кни́га（书），回答 что 的问题。 

2. 非动物名词单数第四格的变化规则 

（1）非动物名词如果是阳性或中性，单数第四格与第一格形式相同，词尾不变； 

（2）非动物名词如果是以-а, -я, -ия 结尾的阴性名词，那么单数第四格词尾变为

-у, -ю, -ию，例如：ко́мната – ко́мнату, пе́сня – пе́сню, аудито́рия – аудито́рию；如

果是以软音符号 -ь 结尾的阴性名词，那么单数第四格与第一格形式相同，词尾

不变。 

例词： 

阳性 阴性 中性 

дом - дом ко́мната - ко́мнату окно́ - окно́ 

музе́й - музе́й пе́сня - пе́сню мо́ре - мо́ре 

санато́рий - санато́рий аудито́рия - аудито́рию общежи́тие - общежи́тие 

рубль - рубль о́бувь - о́бувь вре́мя - вре́мя 



 

例句： 

① Это но́вый совреме́нный го́род.（第一格） 

这是一座新的现代化城市。 

② Мы посеща́ем но́вый совреме́нный го́род.（第四格） 

我们正在参观一座新的现代化城市。 

3. 非动物名词单数第四格的用法 

（1）名词第四格与及物动词连用，表示行为的客体。 

（2）某些名词第四格与前置词 в 连用，表示行为发生的时间。 

例如：В суббо́ту мы идём в институ́т. 星期六我们去学院。 

      В семь часо́в мы у́жинаем. 七点时我们吃晚饭。 

（3）与前置词 в, на 连用，表示行为的方向。例如： 

- Куда́ ты идёшь? 你去哪？ 

- Я иду́ в шко́лу. 我去学校。 

- А я иду́ на по́чту. 而我去邮局。 

※注意 

前置词 в, на 后接第四格在表示方向时，要记住哪些名词与 в 连用，哪些名

词与 на 连用。大部分情况下表示方向时用 в，与第六格用法是有关联的，比如 в 

школу, в магазин, в кино, 但是要记住一些特殊情况，比如 на завод, на выставку, 

на остановку, на почту 等等。 
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⚫ 【语法】人称代词第四格 

人称代词 я ты он/оно́ она́ мы вы они́ 

第四格 меня́ тебя́ 
его́ 

[иво́] 
её нас вас их 

注意 его́ [иво́]的读法 

 

★ 对话 Диало́г 

- Как вас зову́т? 您叫什么名字？ 

- Меня́ зову́т Али́са. 我叫阿利萨。 

- А как его́ зову́т? 那他叫什么名字？ 

- Его́ зову́т Ми́ша. 他叫米沙。 

 

⚫ 【实践】课文 Текст 

Ли Мин и Ван Хуа́ – студе́нты Институ́та ру́сского языка́. Они́ изуча́ют 

ру́сский язы́к. На уро́ке они́ чита́ют, пи́шут, отвеча́ют на вопро́сы преподава́теля. 

До́ма они́ де́лают упражне́ния. Ли Мин и Ван Хуа́ уже́ хорошо́ зна́ют ру́сский язы́к. 

Как хорошо́ они́ говоря́т по-ру́сски! Сейча́с они́ разгова́ривают об учёбе и о жи́зни 

в институ́те, мечта́ют учи́ться в Росси́и. 

 

词组 словосочета́ние 

1. ру́сский язы́к 俄语 

2. Институ́т ру́сского языка́ 俄语学院 （ру́сского языка́ 二格作后置定语） 

3. отвеча́ть на что(四格)回答什么 отвеча́ть на вопро́сы 回答问题 

4. де́лать упражне́ния 做练习 

5. говори́ть по-ру́сски 说俄语 по-ру́сски = на ру́сском языке́ 用俄语 

6. разгова́ривать о чём(六格) 谈论...... 

7. мечта́ть + инф.(动词不定式) 梦想着做什么 

 



 

译文 

李明和王华是俄语学院的学生，他们在学习俄语。在课堂上他们又读又写，

并且回答老师的问题，在家则做练习。李明和王华的俄语已经学得不错了。他们

俄语说得多好呀！现在他们在谈论大学里的学习和生活情况，梦想去俄罗斯学习。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


